

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, viernes 10 de Febrero de 1905.

N.º 7.066

## Crónica

### Después de la matanza

Según informes que facilitan a la prensa los asesinos del pueblo ruso, en San Petersburgo renace la tranquilidad.

La tierra ha absorbido la sangre y ha echado su capa gris sobre los muertos; los obreros vuelven a la faena; los cosacos dejan ocioso el látigo; el czar podrá salir de su refugio y encastillarse en el Palacio de Invierno, donde se organizó la matanza.

Todo está tranquilo en San Petersburgo; lo mismo ocurrirá dentro de breves días en Moscú, en Varsovia, en Polonia, en Finlandia... en todas las capitales y en todas las regiones que combaten contra el autócrata y se revuelven contra los verdugos del autócrata. En los centros oficiales lo aseguran así.

Wladimiro, gran duque hasta la fecha, y desde la fecha verdugo máximo del imperio, se ha impuesto—fácil era lograrlo—á ese czar débil y medroso, contrahecho de voluntad; el terror, decretado con rúbricas de sangre en la noche del 22 de Enero, será ley única, por cuya obra renacerá la paz en el país eslavo y recobrará Nicolás II el amor de sus súbditos y el respeto de Europa.

Eso imagina Wladimiro; eso cree también el czar. Para lograrlo cuentan con el ejército, que se desquita venciendo y acuchillando gente inerme de sus fracasos manchurianos; para eso está la famosa caballería cosaca, si poco hábil frente a la caballería japonesa, insustituible para conducir a la Siberia mayores víctimas, para esgrimir la fusta sobre las espaldas de los cautivos, para incendiar aldeas indefensas, para depredar hogares humildes. Para eso están ellos. Seguramente cumplirán á conciencia su nobilísima misión.

La cumplirán, y acaso se declaren irresponsables de la sangre por ellos vertida, como lo hace el gran duque en una «interview» que ha celebrado con un redactor del «Journal».

«Haciendo lo que he hecho, dice el gran duque, he cumplido con las leyes del imperio ruso; ellas me absuelven.»

No son difíciles tales absoluciones en leyes redactadas por un rosario de tiranos. Puede que la ley del imperio le absuelva. Las leyes de humanidad le condenan sin apelación.

Es posible también que Wladimiro haga, en fuerza de horrores, enmudecer las voces que maldicen, caer á lo largo de los cuerpos sablazados los brazos que se crispaban amenazadores; es posible que el silencio sustituya al tumulto y que reinen la calma y la resignación donde ahora reina la insurrección y la rebeldía.

Tales paréntesis se ofrecen siempre después del primer choque en las grandes revoluciones. Acaso Wladimiro y Nicolás II, confundiendo la ortografía social, consideren el paréntesis punto y aparte.

Poco va á durarles su error. El pueblo ruso, harto de morir sin defensa, no se entregará; se replegará, se ocultará para rehacerse y seguir la lucha.

Al desigual combate empeñado á la luz del día, seguirá el combate en la sombra. Ya no irán las multitudes á colocarse estúpida, indefensamente, ante fusiles y cañones y látigos; ya no irán á que las baalen en montón y las acuchillen en haz y las vergajen en rebaño. Irá cada hombre solo, suelto, invisible, confiando á la dinamita lo que fué negado á la súplica, y abriendo con el puñal ó con el revólver el camino que fué cerrado á la justicia.

No tropezarán, durante ese paréntesis los verdugos del czar con muchedumbres encelerizadas. Como por desiertos trotará la caballería cosaca por las calles de las poblaciones moscovitas. Sin voces de justicia que turben sus omnipotentes oídos, verá el czar deslizarse á sus pies la corriente del Neva.

Todo estará tranquilo en la superficie de Rusia; pero bajo la superficie seguirá la obra revolucionaria. Hoy será un palacio que se derrumbe á golpe de explosivo; mañana una fábrica que arda; pasado un gran duque que vuele; al día siguiente un czar que aumente con su nombre la lista de los czares ajusticiados.

Y pasarán los días; y continuará la guerra con el Japón, y continuarán las derrotas del ejército ruso: Kuropatkine retirándose constantemente; la flota del Báltico no llegando nunca; la estrategia de los grandes duques y de los grandes generales deshaciéndose en pompas de sangre ante la estrategia nipona; y mientras esto ocurra, el soldado ruso, siempre vencido y siempre hambriento; sentirá en su corazón las flaquezas de su derrota, y en su conciencia el grito angustiado de sus hermanos asesinados por los Juan Diente de Nicolás II.

Y vendrá el descalabro inevitable, el fracaso definitivo, la batalla sangrienta donde se ahogará el autocratismo militar de Rusia; y cuando venga, los que pelearon en la sombra saldrán á la luz, y las multitudes irán nuevamente en busca de sus torturadores. Solo que entonces no tendrán en frente más que á los cosacos y á la policía; el soldado, el hijo de Rusia vestido con traje de soldado, volverá el arma contra los asesinos del pueblo, y una Rusia nueva aparecerá luminosa y triunfante en el horizonte de Europa.

JOAQUÍN DICENTA.

## Una crisis transcendental

Así se titula un artículo publicado en «Nuevo Mundo» firmado por el conocido periodista D. Salvador Canals, con el objeto de hacer públicas las causas que motivaron la caída del señor Maura. El artículo ha producido sensación porque á trevés de lo escrito por el Sr. Canals se ve que el pensamiento del señor Maura á quien debe el señor Canals la dirección del diario maurista «España».

Uno de los apartados del artículo que han llamado más la atención es el siguiente:

### El jefe del Estado Mayor

Porque supongamos que el general Linares fuese en el Ministerio de la Guerra una gran calamidad nacional, como dicen los sueltos de «El Imparcial» que quedan reproducidos, y supongamos que el general Polavieja fuese, por el contrario, un hombre providencial, venido á la tierra por ser primer jefe del primer Estado Mayor que... por aquel mismo calamitoso general Linares se creara. ¿Y qué? ¿Hay Ejército en España? ¿Hay posibilidad de disponer por ahora del dinero necesario para ponerlo en condiciones de eficacia? ¿Es que no podía esperar la llegada de ese hombre providencial, por el Gabinete Azcárraga elevado á la Jefatura del Estado Mayor, el tiempo que fuese menester para que aquella otra obra emprendida no se interrumpiera? No hay Ejército en España hay unas clases del Estado que absorben una gran parte del Presupuesto, que usan armas á toda hora y que se llaman militares y que, en su mayoría hasta sienten el más generoso entusiasmo por su nobilísimo oficio; pero no hay más, y como es absolutamente preciso que lo haya, y como para que le haya, es lo primero que haya alma de Ejército, ¿cómo crear que se trabaja por él y que se le sirve cuando de todo este aparato político viene rodeada la designación del jefe de lo que se crea con la intención salu'able de formar el cerebro del Ejército? Muchas cosas tristes ha enseñado la implantación de estas reformas militares. El general Linares tuvo que hacerse unas cartas impresas para contestar á las recomendaciones de traslados de jefes y oficiales. ¿Habrá Ejército en un país donde es preciso hacer eso, porque son innumerables los jefes y los oficiales que creen lícito pedir, y encuentran quien en la pretensión los ampare, determinando destino en determinada residencia? Léase cuanto la prensa ha escrito contra esas reformas, y se verá predominando un sólo argumento: se perja-

dios á los jefes y oficiales obligándoles á cambiar de residencia. ¡Si temblaron las esferas y se hundió el firmamento porque un regimiento fué trasladado de un cuartel ruinoso de Madrid á un cuartel nuevo de Jetafet! ¿Viene á remediar esos el ambiente en que llega el general Polavieja á la Jefatura del Estado Mayor?

El nombramiento del general Polavieja, además del que es único responsable el Gobierno del general Azcárraga, no es en sí mismo suceso que deban mirar con indiferencia los gobernantes de la Monarquía. El general Polavieja tiene en materia de organización militar un pensamiento conocido. El provocó una crisis ministerial, cuando fué ministro de la Guerra en el Gabinete Silveira de 1899, por defender aquél su personal criterio. No es un general cualquiera que al frente del Estado Mayor va á desarrollar el pensamiento de los sucesivos ministerios que pasen por el Gobierno, dentro de la unidad indispensable para la defensa de la patria, sino un general que ha sido ministro de la Guerra y que ha mantenido un criterio tan personalmente suyo, que por él salió del Gobierno y se separó del partido en unión al cual había llegado al poder. Pues una de tres: ó el señor marqués de Polavieja se desdibuja, perdiendo su personalidad militar, para secundar el pensamiento de los gobiernos, ó no podrá formarse ninguno que no acepte el del general Polavieja en materia militar, ó el conflicto de ahora podrá repetirse tantas cuantas veces se desee mantener en ese puesto al ilustre ex-capitán general de las colonias perdidas, cuya exaltación de ahora por el Gabinete Azcárraga á costa de un Gobierno presidido por el único hombre que desde las filas de la Monarquía propuso un régimen que pudo ser de salvación para aquel imperio, acaso sea la explicación de muchas cosas tristes que pasaron.

No. Si el Estado Mayor del Ejército va á ser un organismo de salvación para éste, su inteligencia directora, es menester rodearle de una atmósfera de prestigio, de independencia que lo haga en cierto modo impersonal. Su jefe no ha de ser el general tal ni el general cual. Ha de ser, para el país y para el ejército. «El Jefe del Estado Mayor», alguien alejado hasta en la sospecha de todos aquellos fulanismos que tan grandes estragos producen en la vida de España.

## CORREO DE HOY

Madrid 9.

### DE POLÍTICA

Los liberales y el Gobierno

Los liberales están muy satisfechos del acto recientemente realizado por

sus jefes y se muestran animados ante el anuncio de inteligencia electoral á que han llegado. Creen que este es el camino para llegar á la unión, deponiendo personalismos y presentándose unidos publicamente y en documentos ante la masa de opinión liberal, que ansiosa espera la confusión de las huestes democráticas y liberales.

El acto de los señores Montero Ríos y Moret ha sido muy favorablemente comentado por su importancia que el Gobierno se expresara á reunirse en Consejo para dar una inmediata contestación.

La actitud del Gobierno es la de ir cuanto antes á las Cortes y se asegura que si se llega á suspender el viaje del Rey al extranjero se convocará para el mes próximo de Marzo después de efectuadas las elecciones. Algunos opinan que el Gobierno, forzado por las circunstancias, se verá obligado á presentar á las Cámaras, aun efectuándose el viaje, en la propia fecha, en que los Presupuestos estarán arreglados, cerrándolas para la fecha de la partida real.

De todos modos, el primero de Mayo deben estar los presupuestos para 1906 sobre la mesa de la Cámara.

—Por mi parte puedo telegrafiar para los liberales de esta, pues me consta, que existe un compromiso de unión firmado por los jefes de ambas fracciones liberales.

En virtud de este compromiso las minorías serán dirigidas respectivamente en el Senado y en el Congreso por los Sres. Montero Ríos y Moret, signiéndose ambos el mismo criterio é idéntica orientación en todos los asuntos y problemas que se pongan á discusión.

—Los elementos afines al señor Maura han afirmado estos días y lo ha consignado «España», que al igual que los liberales su ilustre jefe declina toda responsabilidad sobre el desenvolvimiento futuro de los hechos.

CONSEJO DE MINISTROS

Se ha celebrado Consejo de Ministros preparatorio del que hoy tendrá lugar en Palacio bajo la presidencia del Rey.

Los ministros se ocuparon extensamente de la revisión arancelaria, problema á resolver antes de Septiembre.

También estudian el medio de prorrogar el tratado con Suiza, que está por denunciarse, quedando encargado de resolver esta cuestión, el ministro de Estado señor Villarrutia.

Se firmaron y resolvieron varios expedientes y se ocuparon del desarrollo de las cosas políticas.

—Los ministros á la salida negan que se haya suspendido el viaje del Rey al extranjero hasta otoño, y nada contestaron respecto al de Vigo acompañando al duque de Connaught.

ANIMACION POLITICA

Principia á acudir la animación política, por efecto de la efervescencia electoral que se manifiesta en algunos distritos y especialmente en las capitales donde los republicanos disputan las minorías.

El Ministro de la Gobernación señor Gonzalez Besada, está verdaderamente asediado en su despacho.

Hanle visitado ayer 76 diputados de todos los matices de la mayoría para interesarle cosas referentes á las próximas elecciones.

Con esto se asegura que el señor Villaverde irá atrayéndose la mayoría y que podrá contar con ella cuando abra las Cortes, asegurándose así en el poder mas tiempo del que le dan de vida los muchos combatientes que tiene en estos momentos.

RUSIA

Hacia la normalidad.—Gorki en prisión.—El asesinato de Helsingfors.—Una colisión: veinticinco muertos.—La Czarina enferma y afectada: su viaje á Darmstadt.

Los telegramas de San Petersburgo y los de Londres y París, que hacen referencia á la actual situación de Rusia, están contestes en afirmar que los incidentes son cada día menos y que la normalidad vuelve á imperar en todos los distritos alborotados, habiéndose reanudado el trabajo en casi todas las fábricas donde estallaron huelgas.

—Máximo Gorki sigue prisionero en la fortaleza de San Pedro y San Pablo, sujeto al mismo régimen que todos los detenidos. Su esposa solo ha podido visitarle una sola vez, después de grandes dificultades.

—Se reciben detalles del asesinato del procurador del Senado finlandés M. Johnson.

Un desconocido, vestido de militar, se presentó en casa de este, pidiendo verle para tratar algunos asuntos. La tarjeta de presentación decía: Teniente Alejandro Gadd. Una vez en el despacho del funcionario echó mano á un revolver y disparó sus cápsulas sobre él, quedando herido en tres partes; pecho, estómago y espalda.

Un agente al servicio del procurador llegó tarde para evitar la agresión, pero detuvo al agresor al que hirió al intentar escapar, siendo trasladado al hospital. Aun no ha podido ser identificado, negando su verdadera personalidad.

Los médicos declararon la muerte del infortunado procurador.

—Dicen de Lodz que han reanudado el trabajo los fabricantes de Geiner y las fábricas de Kalisz.

El Skajiska ha ocurrido una seria colisión de la que han resultado 22 muertos y 48 heridos.

—La Czarina se ha afectado muchísimo cuando ha tenido conocimiento de los sucesos del 22 y del verdadero estado de revolución de algunas provincias de su Imperio.

Esto la ha enfermado.

Los médicos la aconsejan se traslade á Darmstadt con el fin de reposarse.

LA GUERRA

Kuropatkine espectante.—¿Quiénes iniciarán la paz.

La opinión rusa hace justicia al generalísimo y celebra que las intrigas que se fraguan en contra suya, como las injenas de estos días, no tengan resultado alguno.

Kuropatkine ha suspendido el avance de sus tropas acampando algunas sobre posiciones japonesas.

—Se afirma en los centros diplomáticos que, caso de iniciarse la paz, estarán encargadas de presentarla, interviniendo, con buenos oficios, Alemania é Inglaterra.

EXTRANJERO

Separación de las Iglesias y del Estado.

Telegrafían de París que anoche se

reunió el Consejo de Ministros bajo la presidencia de Mr. Bienvenu Martin el proyecto de separación de la Iglesia y el Estado, proyecto compuesto de 32 artículos, que hoy mismo será presentado en la Cámara y leído en la tribuna por el ministro radical socialista.

ORISIS EN LA HABANA

Todo el ministerio ha presentado la dimisión al Presidente Sr. Estrada Palma.

Este inmediatamente ha llamado á los jefes de los grupos parlamentarios, principiando las consultas para la resolución de la Crisis.

LAS ESCUADRAS INGLESAS

Según dicen esta madrugada desde Lisboa se ha recibido allí comunicación oficial de que el próximo lunes llegarán allí las escuadras inglesas del Canal y del Atlántico, al mando de los almirantes Wilson y Beresford, quienes reunirán allí, la primera procedente de Villagarcía, y la segunda de Gibraltar.

Se reunirán 36 buques de guerra de alto bordo.

¿SE PROCURA LA PAZ?

Se ha recibido un telegrama de San Petersburgo que ha causado en todas partes profunda sensación.

Dice el mencionado despacho que se han reunido los grandes duques de la Corte Imperial, al objeto de cambiar impresiones acerca de la guerra.

Discutieron la conveniencia de tratar la paz en el Extremo Oriente.

La opinión general muéstrase partidaria de que cesen las hostilidades, en atención á ser esta guerra verdaderamente impopular á toda la nación.

Sobre el ánimo de los grandes duques han ejercido una grande influencia los últimos sangrientos sucesos que se se han desarrollado en Rusia y la dificultad de poder colocar al ejército ruso en campaña en condiciones ventajosas contra sus rivales los japoneses.

El parecer general de los grandes duques fué entablar las negociaciones preliminares para alcanzar la paz: para cuyo objeto se han remitido instrucciones á los embajadores rusos en Londres y París para que hagan las primeras gestiones.

Estas noticias han causado una sensación enorme, abrigándose la esperanza de que, hallándose fuertemente inclinados Rusia y el Japón á que cesen las hostilidades, se dará fin prontamente á la sangrienta lucha que azota los campos de la Manchuria.

EL OBISPO DE DIJON

París.—El gobierno parece resuelto á no separar de su cargo al obispo de Dijon para que no se entienda que se someta al Vaticano.

VERSION AUTORIZADA

París.—El ministro de Negocios Extranjeros ha dicho que cree fundado el rumor de que en breve se firmará la paz entre Rusia y el Japón.

MAHON

Casino Unión Republicana

Anoche se cantó en el Teatro Principal por cuenta de este casino la inspirada partitura del maestro Ponchielli «Gioconda» obra que ofrece la particularidad de que sus versos son debidos á otro distinguido maestro,

al autor de *Mefistofeles* Arrigo Boito, cuyas dotes poéticas compiten ó superan casi á las musicales.

Grandes dificultades se ofrecieron para que pudiésemos oírlo pero gracias á la amabilidad de la tiple dramática señorita Tosi, se logró evitar un conflicto, pues á pesar de la fatiga que sentía á causa del exceso de trabajo seguido que había realizado durante esta semana, hizo un esfuerzo y cantó, pero de una manera admirable, logrando un señalado triunfo, además de una estruendosa ovación de simpatía que le tributó el público al presentarse en escena.

Largo sería detallar todos los momentos inspirados y conmovedores que tuvo ya que la vimos bien en toda la obra.

Fué muy bien secundada por la señorita Barbetti en la *particella* de *Laura*, de cuya artista nos hemos ocupado otras veces con elogio.

Es también recomendable la señorita Caielli en la parte de la *Oiega*.

El tenor Sr. Carbone nos hizo anoche un *Enzo* de primera, pues cantó con expresión logrando salir airoso y ser muy aplaudido en algunas piezas.

El baritono señor Fiorentini hizo por vez primera el papel de *Barnaba* y por cierto no nos desagradó; estuvo bien como no esperábamos, pues la hizo casi se puede decir sin ensayar.

El bajo señor Gasparini, bien.

Los coros superiores y la orquesta muy bien dirigida por el inteligente Mtro. Cavallieri, á la que el público tributó una ovación después de los bailables de «Las horas».

En fin; los socios pasaron una velada verdaderamente agradable, saliendo complacidos los artistas.

En el día de hoy se han recibido los siguientes regalos con destino á la Tombola que prepara la Liga Anti tuberculosa de Menorca.

De los Sres. Beltrán y C., una cesta con botellas de Anís Estomacal, de su fabricación.

De D. Juan F. Taltavull, un precioso termo de cristal «Edad de Hierro».

Del Banco de Mahón, un estuche con trinchante y tenedor, de plata.

Del Banco de Mahón, dos figuras de porcelana.

De D. Rafael Seguí, un corte de pantalón, de lana.

Dice «Las Noticias» de Barcelona:

«Según parece, uno de los vapores de la flota de la casa Aznar, de Bilbao hará viajes semanales entre este puerto y los de Mahón y Palma y viceversa».

Hace algún tiempo que llegó hasta nosotros esta noticia, pero no nos habíamos hecho eco de ella por ignorar si era bastante fundada. Sabemos hoy que el despacho de la Agencia del nuevo vapor va á establecerse en la calle Nueva, de modo que la cosa va de veras.

De desear sería que el nuevo vapor pudiera sostenerse, pues indudablemente sería un gran beneficio para el comercio de esta ciudad, el aumento de nuestras comunicaciones con la capital del Principado. Lo que sería sensible es que con este motivo se estableciese una competencia exagerada, porque las exajeraciones son siempre ruinosas. Si no se incurre en ellas creemos que hay vida para el nuevo vapor y para los de «La Marítima».

Habiéndonos personado en la mañana de hoy en el Vice Consulado Argentino a fin de adquirir datos de los últimos disturbios ocurridos en Buenos Aires, nos ha manifestado el Sr. Vice Consul que, según comunicación del Sr. Consul General, recibida en el vapor correo llegado en la noche del miércoles ocho, dichos disturbios no revisten la más mínima importancia y que el Gobierno confía en el restablecimiento del orden dentro plazo muy breve.

Agradecemos al señor Mesquita la amabilidad como nos ha suministrado la noticia que dejamos apuntada y con nosotros se lo agradecen las familias de los menorquines residentes en la citada República.

Ayer mañana fondeó en el puerto de Palma, procedente del de Tanger, el vapor transatlántico inglés «Orient Pacific», flutado por algunos excursionistas.

El «Orient Pacific» es un hermoso buque de 3.433 toneladas y su tripulación se compone de 147 individuos.

Viajan en el 119 *touristas* pertenecientes a la alta aristocracia inglesa. Estos hicieron ayer una excursión por el interior de aquella isla, visitando cuanto de notable encierra.

Per la noche el buque levó anclas, marchando para Marsella.

**FERROCARRILES SECUNDARIOS**

«La Almudaina», de ayer publica un telegrama, que por su interés provincial copiamos:

«El plan aprobado por la comisión nombrada para el estudio de los Ferrocarriles secundarios en esta provincia, es el siguiente: de Palma al Puerto de Soller, 36 kilómetros; Establiments, empalmado con la línea anterior, 5 kilómetros; de La Puebla a Alcudia, 20 kilómetros; de Manacor a Artá, 23; de Mahón a Ciudadela, 46.

«Además propone como adición a dicho plan una línea de Palma a Santany, 52 kilómetros.»

El próximo día 5 de Marzo tendrán lugar las elecciones de diputados provinciales.

En Baleares, como dijimos en números anteriores, se celebrarán elecciones en los distritos de Palma, Inca e Ibiza.

Se han de elegir cuatro diputados por cada distrito.

Es creencia general que los republicanos presentarán un candidato por cada distrito.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquín».

Este buque ha salido a las cuatro de esta tarde directo para Barcelona.

**Profugos.**—Por virtud del indulto recientemente concedido, quedan exentos de responsabilidad los reclutas declarados profugos, siempre que soliciten tal beneficio dentro del plazo de tres meses.

El indulto no los exime del servicio militar activo que pueda corresponderles, y si solo les iguala en condiciones a los demás reclutas de su reemplazo.

**Mozos.**—Recordamos a los mozos concurrentes al actual reemplazo, que deben presentar cuanto antes las correspondientes reclamaciones de inclusión o exclusión en el alistamiento, pues el segundo sábado de este mes ó sea mañana, se procederá al cierre definitivo de las listas para para efectuar el sorteo el domingo 13 del mismo.

**EXPERIENCIAS DE TELANTOGRAFIA**

La administración de correos y telé-

grafos de Rouen (Francia) ha hecho experiencias curiosísimas en el teléfono. El aparato sometido a experimento se llama telantógrafo y se compone de un lapiz trasmisor, especie de pupitre, sobre el que se escribe por medio de un lapiz ordinario y de un receptor. Este último está provisto de un rollo de papel en el que se escriben los despachos, que se reproducen exactamente y con iguales caracteres en la estación donde se envían.

Así se ha podido obtener en Rouen dibujos que se ejecutaban al mismo instante en París, de música, de pianos, de firmas, etc.

El telantógrafo ha funcionado en condiciones absolutamente normales de explotación con una distancia de 180 kilómetros. Es la primera vez que se realizan tales ensayos.

**EXTENSIÓN UNIVERSITARIA**

La conferencia del sábado próximo estará a cargo del Licenciado en Ciencias D. Jaime Alorda y versará sobre *La importancia de la Agricultura*.

El jefe de la Comandancia de Artillería de Menorca, anuncia convocatoria para la subasta que ha de tener lugar en este parque el día 7 de Marzo próximo con objeto de vender materiales inútiles.

**PARA LOS AYUNTAMIENTOS**

El administrador de Hacienda de esta provincia ha dirigido una circular a los Ayuntamientos de estas islas en la que se hace presente:

«Estando en descubierta la mayoría de Ayuntamientos de esta provincia en la remisión a esta Dependencia de las Certificaciones del I P G de Pagos correspondientes al cuarto trimestre de 1904, como también en el envío de una copia certificada del Presupuesto de Gastos aprobada por el señor Gobernador de la Provincia correspondiente al año actual y otra copia certificada de los haberes, sueldos, asignaciones, premios y comisiones en la parte referente a los empleados activos y pasivos de dichos Ayuntamientos; esta Administración concede a dichos Municipios morosos un plazo de cinco días para el envío de los mentados documentos previniéndoles que transcurrido dicho plazo no han dado cumplimiento a dichos servicios quedarán los alcaldes de las mismas conminados con la multa de 15 pesetas, proponiendo al propio tiempo al Excmo. Sr. Delegado el nombramiento de Comisionados plantones con la dieta de 750 pesetas para que recojan de dichos municipios los documentos de referencia cuyas dietas incluso las de ida y vuelta deberán satisfacer dichos Sres. Alcaldes.»

**LA ENSEÑANZA EN FRANCIA**

«La Revue Internationale de l'Enseignement», de Francia, inserta un largo trabajo pidiendo el aumento del presupuesto de Instrucción pública en la nación vecina.

Aunque ya muchas veces se ha puesto de relieve en periódicos y revistas la importancia excepcional que en Francia como en todos los países cultos alcanzan los esfuerzos nacionales en pro de la educación, no será inoportuno recordarlo una vez más.

Pídese el aumento del presupuesto de enseñanza en Francia, cuando ya su cifra alcanza una respetable suma, y así lo demuestran los datos que vamos a consignar, refiriéndonos al presupuesto vigente de 1904 y a las escuelas primarias.

«Primera enseñanza»: inspección, dos millones trescientos mil francos.

Escuelas normales superiores de primera enseñanza; personal, francos ciento setenta mil; material, 150.000.

«Escuelas normales de maestros y maestras»: personal, 3.800.000 fran-

cos; material, 4.600.000; pensiones, 700.000.

Maestros de poblaciones de menos de 150.000 habitantes, 188.000.000 de francos.

Creación de escuelas, 1.000.000 de francos.

Contribución del Estado para el sostenimiento de la primera enseñanza, elemental y superior en las ciudades de más de 150.000 almas, 4.800.000 francos.

«Cajas escolares»: Inspección médica: subvenciones, 140.000.

Obras complementarias de las escuelas, 150.000 francos.

Subvenciones a los departamentos y municipios, 1.500.000 francos.

Para terminar.

«Servicio de construcciones escolares»: primera enseñanza, 8.000.000 de francos, segunda enseñanza, 2.000.000. Suma 167.310.000 francos.

Por el ministerio de Hacienda se ha dado una Real orden cuya parte dispositiva dice así:

«1.º Que proceda la devolución de lo pagado en concepto de cuota de fabricación de la tarifa, A, por los aguardientes y alcoholes neutros que los fabricantes exporten al extranjero, islas Canarias y posesiones españolas de Africa, siempre que se cumplan las formalidades establecidas en los capítulos 13 y 14 del reglamento de la Renta.

2.º Que la cuota de 40 pesetas sólo se devolverá cuando los alcoholes vayan en guía directa desde las fábricas llamadas de alcohol industrial, ó de sus respectivos depósitos particulares a la Aduana de exportación; y

3.º Que todos los demás casos se liquidarán las cantidades a devolver a razón de 10 pesetas por hectólitro de alcohol, y 5 pesetas por hectólitro de aguardientes neutros que se hubieran exportado.»

**Curación de la tos, PASTILLAS de J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró. —Palma de Mallorca.**

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

**LIGA ANTITUBERCULOSA DE MENORCA**

En la Delegación del Gobierno de Su Majestad, a todas las horas laborables, se admiten regalos y donativos para la Tombola.

Quedan abiertas las listas para el despacho de localidades para las funciones de ópera y zarzuela anunciadas, a las propias horas y en el mismo lugar.

Se guardará el orden de preferencia siguiente:

- 1.º Los abonados.
- 2.º Los que hagan algún regalo ó donativo para la Tombola.
- 3.º Riguroso orden de antigüedad de inscripción en las listas.

Los abonados que no hubiesen solicitado sus localidades antes del sábado próximo, se entenderá que renuncian a ellas.

Los regalos que se reciban se exhibirán en el escaparate de la tienda del señor Tuduri «La Mariposa», establecido en la calle de la Arravaleta.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 20'00

Han celebrado una larga entrevista los señores Moret y Villaverde, a la cual se atribuye gran importancia.

Créese que en ella se trató de la apertura de las Cortes.

Madrid 9, 21'10

Son pesimistas las últimas noticias recibidas procedentes de Rusia.

Parece que en muchos pueblos aumenta el espíritu revolucionario y teme que se reproduzcan los conflictos sangrientos con mayor violencia.

Madrid 9, 21'40.

Londres.—Asegúrase que se han entablado las primeras negociaciones para llegar a la paz, entre rusos y japoneses.

Insístese en que Kouropatkine ha recibido ya órdenes para que sus tropas suspenden todo movimiento.

Madrid 9, 23'25.

En Trujillo ha ocurrido una explosión en una mina causando dos muertos y algunos heridos.

Madrid 10, 8'00.

Anoche una comisión numerosa de socialistas visitó el señor Villaverde, rogándole no descuide la cuestión de las subsistencias.

Madrid 10, 8'35.

El Rey ha inaugurado con toda solemnidad el Montepío General Obreiro.

Madrid 10, 9'10.

Se asegura que el Rey no emprenderá su anunciado viaje al extranjero, hasta que termine el luto que se guarda por el fallecimiento de Mme. Loubet, madre del presidente de la República francesa.

Madrid 10, 9'50.

En las altas esferas se dice que el Rey Alfonso no se casará hasta tanto haya cumplido los veinte años.

Madrid 10, 10'30.

Rusia.—Han vuelto a estallar motines y huelgas en varios puntos produciéndose reyertas entre las tropas y los huelguistas, especialmente en Pabianica y Sosnovica, en donde de resultas de las refriegas han resultado bastantes muertos y heridos.

Madrid 10, 11'00.

Paris.—Los archiduques de Austria que a su regreso de Madrid habían pasado unos días en esta capital, han salido para Viena.

Madrid 10, 11'35.

Moskou.—La Asamblea de los nobles acordó defender enérgicamente la autonomía de los aldeanos.

**Teatro Principal**

Función para hoy  
9.º de abono 4.º serie  
Debut de la soprano dramática y heroína Vittoria Benimellís.

**La Bohème**

Precios los publicados. A las ocho.

**«LA POPULAR»**

¡¡¡A BAILAR!!!  
Gran baile de máscaras para el sábado empezando a las 9.

El sorteo de los palcos tendrá lugar a las dos de la tarde del mismo día.

Imp. de F. Valeriano, calle de...

de Aragón



**AGUA Y SALES NATURALES**  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas  
**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**  
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionones del Hígado, del Bazo de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eticacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritisismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

**SALES DEL PILAR**

**BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS**

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

*Infalible contra la OBESIDAD.*

*Es agradable en las comidas.*

*No altera el vino.*

**Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua**

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: **SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU**

**LA CATABANA**

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones  
A PRIMA FIJA

**Treinticinco años de existencia**

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona  
(Edificio de su propiedad)

**Garantías; pesetas 17.415,000**

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José María de Delás y Mirallas, propietario.  
Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Pts. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas. 6.977'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del ravo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguno, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.  
Ofrece á los asegurados; sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, DEYA, 7.—MAHON

**SALON MODELO**

Barbería y Peluquería

— DE —

**M. MALDONADO**

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de pestigos.

Arravaleta, 10—Mahón

**VERDADERO REGALO**

á todos los señores suscriptores

De una fotografía á la albúmina ó al bromuro (sistema inalterable tamaño natural ó «Un Retrato» al pastel ó al óleo de igual tamaño, del mismo suscriptor ó de la persona por él designada, con un «precioso marco» dorado que mide junto 66 centímetros de ancho por 77 de alto, á los suscriptores de las obras siguientes:

Los Dramas del Infortunio ó La piedad de una Martir.  
Testamento de un Martir.  
Del Trono al Cadalso.  
Barcelona y sus misterios.  
La Esposa Honrada.  
El conde de España (La inquisición Mititar)  
Secretos de la Honra (Memorias de un hombre enterrado vivo)  
La cruz de la amargura ó La Martir de su Honra.  
Tesoro Epigramático.  
Los misterios de París.  
Juana de Arco la doncella de Orleans.  
Martirio; ó la Redención de una Madre.

Celos de Esposa.  
Los Angeles del Hogar (Un libro para las madres)  
Las Cadenas del Pan ó la Hija del Obrero.  
Los Huérfanos.  
El nudo Maldito ó El crimen de dos Mujeres.  
El Llanto de los pobres.  
Vivir después de la Muerte ó la Hija de dos Madres.  
Vivir es Amar.  
Los juramentos de amor.  
La Tierra Santa ó Palestina.  
Los Miserables y Conde Montecristo

Todas estas obras son entregadas «á plazos» ó al contado adjunto con el «regalo» á los señores suscriptores.

Para detalles dirigirse al viajante autorizado D. MAGIN VENANCIO, Calle Doctor Orfila (Morera, 1) (Casa Colderona) todos los días de 10 á 12 mañana y de 2 á 3 tarde.

**TOS @ TOS @ TOS**

INFLUENZA—TRANCAZO—DENGUE

¿Cómo se cura?

Pues tomando las píldoras «Maravillosas» conforme dice el prospecto que acompaña cada cajita.

Contiene cada cajita doce píldoras y su precio son 60 céntimos.

Se encontrarán:

Mahón: Farmacia Mahonesa.  
Ciudadela: Farmacia de Hernandez,  
Alayor: Farmacia de Hernandez.

**Subasta**

El sábado 18 del corriente, á las once de la mañana, se venderán en licitación privada en el despacho del Notario don Juan Alemany y Valent, por su respectivo justiprecio y con arreglo á las condiciones que obran en poder de dicho Notario, las casas situadas en esta Ciudad que á continuación se expresan:

- Casa calle del Sol números 52-54.
- id. " de Isabel II n.º 53.
- id. " " Alayor n.º 16
- id. " " la Iglesia números 8-19.
- id. " " San Pablo n.º 8.

8, 11, 13, 16 y 17.

**Para vender**

Lo está una casa situada en la calle de los Frailes número 22.  
Informarán, Infanta 42.

Lo está una casa situada en la calle de la Estrella n.º 5.  
Informarán en la misma.

Dos cuarteras de terreno en tierra seca, con árboles frutales de todas clases, pozo y casas.  
Informarán José Cardona Tuduri, que vive en el Pou Nou, S. Luis; y en esta imprenta.

**ISLA DE COLOM**

Queda terminantemente prohibido el tránsito sobre dicha isla sin el correspondiente permiso del propietario.

El Guarda-Jurado Cristóbal Serra está encargado del exacto cumplimiento de esta prohibición.

**Maquinista**

Hace falta una que sepa su obligación.  
Informarán en esta imprenta.

**PIANO**

Para vender ó alquilar hay uno en buenas condiciones y por un precio módico.  
Informarán: Infanta, 12.